
■长话短说

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

损坏文物古迹要严惩重罚

■每日图评

■世象漫说

当前， “校内减负、 校外增负” 成为基础教育
痛点。 破解这一怪圈， 要从需求与供给两端入手，
一方面打破 “唯分数论”， 优化评价体系， 淡化分
数焦虑， 一方面提升学校教育的质量与水平， 提高
课堂效率。 （3月23日 《人民日报》）

□王铎

杨李喆： 一瓶水 ， 一场会 ；
会一散， 扔一半。 参加会议时，
多少人曾不经意这么做过？ 世界
水日来临之际， 媒体记者走访多
个会议场所发现， 瓶装水浪费现
象随处可见。有专家估计，我国每
年在会议场所浪费的瓶装水有上
千万瓶。 遏制会议用水浪费关键
是合力为之。 “珍惜点滴水”理应
成为每个人的行为自觉， 针对会
议用水浪费现象， 也亟待给予重
视并通过强有力措施进行破解。

新职业发布让新工种有了“身份证”
新职业的公布有利于推

动劳动者向新的职业领域迈
进， 选择新的职业发展方向
和技能提升方向。 新职业的
发布， 对于增强从业人员的
社会认同度、促进就业创业、
引领职业教育培训改革、推
动产业发展等都有很大的推
动作用。

□胡建兵

■劳动时评
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筑牢未成年人
网络安全“防火墙”

“15分钟政务服务圈”
体现真挚的为民情怀

胡蔚： 新修订的未成年人保
护法将于6月1日实施， 其中未成
年人 “网络保护” 单设一章， 明
确规定： 网络产品和服务提供者
不得向未成年人提供诱导其沉迷
的产品和服务。 网络是一把双刃
剑 ， 只有使用得当才能趋利避
害 ， 成年人都可能陷入网络陷
阱， 更何况未成年人。 加强未成
年人网络保护， 必须被摆在极其
重要的位置， 竭尽全力给未成年
人提供干净和安全的网络环境。

看视频赚钱、玩游戏赚钱、喝
水赚钱、睡觉赚钱、走路赚钱……
如今， 不少老年人沉迷于刷手机
完成“赚钱任务”。然而，操作中老
人才发现， 赚钱任务总是绕不开
看广告， 标榜的高收益迟迟难以
兑现， 甚至还可能面临个人信息
泄露等问题， 越来越多老年人正
沦为网络江湖的 “韭菜”。（3月22
日 《北京晚报》）

“浏览商品页面60秒就能加
快提现 ”“猜歌名就能领福利赚
钱！”“陪财神玩游戏就能加快提
现” ……对于这些手机用户并不
陌生。而背后更多的是套路，尤其
是对于防范意识差的老年人而

言，若被其忽悠蒙蔽，很可能招致
自身权益受损。比如，有的是所谓
的赚钱APP几乎都是强制看广
告，还有的是，提现门槛高且读取
信息多。

刷手机赚钱背后终归是套
路。 于老年人而言， 应该增强防
范， 面对看视频赚钱、 玩游戏赚
钱、 喝水赚钱、 睡觉赚钱、 走路
赚钱， 须多留几个心眼， 毕竟，
如此轻松挣钱的游戏多是大忽
悠。 所以， 老年人应少些贪图便
宜的心理。 遇到天降的好事， 也
要多问几个为什么， 发现自身权
益受到侵害时，要学会依法维权、
及时止损。

防范老年人被刷手机赚钱所
套路，需要多方位发力。尤其是，
老年人一旦陷入其中， 不仅会浪
费大量时间和精力， 还可能带来
很多潜在风险。 而这也正需要互

联网企业增强法律意识， 杜绝各
种套路， 应该以高质量的产品服
务好用户， 而不是千方百计坑害
用户。所以，行业自身也须增强自
律，杜绝违法违规现象。 □李雪

警惕“刷手机赚钱”套路老年人

会议用水浪费
亟待合力破局

怪圈

据北京市公安局延庆分局3
月22日通报， 针对3月21日有游
客在八达岭景区游览时 ， 在长
城墙体上刻画损坏文物的情况，
延庆警方会同八达岭特 区 办 事
处迅速开展调查 ， 于 3月 22日
凌晨， 将张某林、 李某荣、 苏某
芳等3名违法行为人查获， 已对3
人作出行政拘留并处罚款的处
罚。 （3月26日 《北京青年报》）

文物古迹是宝贵的文化遗
产， 需要大家共同保护。 但现实

中， 游客到旅游景点参观文物与
名胜古迹 ， 信手涂鸦却成为顽
疾， 个别人甚至故意损坏文物。
从八达岭长城到敦煌壁画， 从杭
州西湖到四川峨眉山 ， 许多文
物、 名胜古迹被游客以刻字、 涂
鸦、 踩踏等方式损坏， 并屡禁不
止。 究其原因， 是一些人缺乏社
会公德和文明素质， 源于法律意
识的淡薄 ， 更重要的是惩罚过
轻， 导致一些文物古迹频遭 “黑
手” 刻画涂鸦。

对在文物古迹上留名涂鸦
者， 要严惩重罚。 破坏文物和名
胜古迹的行为是一种不文明的旅
游行为。 相关部门要加强文物保
护宣传力度， 增强人们对文物和
名胜古迹的敬畏心， 提高保护文
物和名胜古迹的自觉性。 游客要
加强文明修养， 提高文明旅游意
识， 增强法律意识和文物保护意
识， 让我们的文物和名胜古迹绽
放出更加璀璨的光芒和更大的历
史、 文化、 科学价值。 □潘铎印

近日， 人力资源和社会保障
部会同国家市场监督管理总局、
国家统计局发布了集成电路工程
技术人员、 企业合规师等18个新
职业信息。 这是 《中华人民共和
国职业分类大典 （2015年版 ）》
颁布以来发布的第四批新职业。
（3月23日 《经济日报》）

最新的《职业分类大典》颁布
于2015年。 按规定，《职业分类大
典》每10年修订一次。但随着技术
设备的发展升级、 社会需求不断
变化，工种“上新”的速度加快，远
超新职业和相关技能标准的发
布速度。 近两年，人社部打破陈
规，根据新时代的新要求，不断发
布新职业， 给新工种拥有官方认
可的“身份”，使从业者有了社会
认同感，有利于新产业、新技术领
域的人才培养。

建立职业分类动态更新机
制， 新职业及时更新和发布， 及
时颁发相应的职业技能标准， 让
更多新职业从业者更有干劲、 有
奔头。 去年7月， 人社部联合国
家市场监管总局、 国家统计局向
社会发布了包括 “区块链工程技
术人员” “互联网营销师” “信

息安全测试员” “在线学习服务
师” “社群健康助理员” “老年
人能力评估师 ” 等9个新职业 。
这 是 我 国 自 《 职 业 分 类 大 典
（2015年版）》 颁布以来发布的第
三批新职业。 除了发布新增职业
外 ， 还发布了一些新工种 ， 如
“互联网营销师职业” 下增设的
“直播销售员”， 人们熟知的 “电
商主播” 有了正式的职业称谓。
这一次， 人社部发布的此批新职
业涵盖了制造业、 餐饮、 建筑、
金融、 环保、 新兴服务业等多个
行业， 是近两年多批次新职业公
布以来涵盖行业范围最广的一
次。

在当前做好 “六稳 ” “六
保” 工作的大形势下， 新增新职
业、 新工种， 可以促进稳增长、
稳就业。 这些新职业、 新工种会

引导年轻人择业方向， 也会对未
来的社会人才需求产生一定的影
响。 这些新职业具有需求大、 分
工细 、 专业度高 、 薪资高等特
点， 对就业有很大的带动作用。
试想， 如果这些新职业新工种无
“身份”， 从事这些新职业、 新工
种的劳动者就无法有准确的职业
称谓， 就会遭遇身份尴尬。

一个职业的确立， 并不只是
有了职业名称那么简单， 更意味
着获得社会认可。 “身份不明 ”
不仅让从业人员没有职业归属
感， 也不利于吸引更多人从业。
从国家有关部门这两年接连发布
新职业、 新工种的情况来看， 有
关部门对于 “新职业 ” “新工
种 ” 正名的节奏肯定会不断加
速。

新职业的公布有利于推动劳

动者向新的职业领域迈进， 选择
新的职业发展方向和技能提升方
向。 新职业的发布， 对于增强从
业人员的社会认同度、 促进就业
创业、 引领职业教育培训改革、
推动产业发展等都有很大的推动
作用。 当然， 给新职业、 新工种
“正名” 还不够， 更要加快建立
新职业技能认证体系， 完善技术
标准， 让从事新职业的技能人才
有明确的学习目标与动力。 有关
部门要指导人才培养培训项目，
提升从业人员的素质和能力， 打
造数量充足、 素质优良的从业人
员队伍。 根据他们的技术水平来
发放工资， 体现 “多劳者多得、
技高者多得”， 使从业人员感受
到收入提升空间和职业发展前
景， 增加他们从业的积极性和稳
定性。

在北京亦庄新城， 企业职
工和老百姓步行15分钟、 甚至
更短的时间就能办理政务事
项。 经开区近日对外介绍， 预
计今年上半年， 将实现亦庄新
城15分钟政务服务圈全覆盖。
（3月23日 《北京日报》）

毋庸讳言， 近年来， 政务
服务 “放管服” 改革取得了让
百姓拍手称赞的好成绩， 特别
是许多地方政府都实施了 “马
上办一次办就近办网上办” 改
革， 受到了群众的普遍欢迎和
广泛好评 。 但尚有不足的是
“就近办”， 还有欠缺。 现在有
些城市政务服务机构建得大而
全， 大厅很大， 窗口很多， 服
务人员也很热情， 群众前来办
事确实方便多了。 但由于大而
集中， 一般远离商业圈和居民
生活圈， 因为相对路比较远，
企业职工和群众前来办事， 特
别是一些老年人更不方便。

如何解决部分群众因路太
远不方便的问题？ 北京亦庄新
城最新推出的打造15分钟政务
服务圈全覆盖的做法， 是一个
务实有效之举， 彰显了政府有
关部门以 “人民为中心” 的发
展思想和真挚的为民情怀。

其实有些政务服务机构不
必是大而全， 有些政务服务项
目， 只需要一块不大的室内场
地， 放置一些政务服务系统必
备的自助设备， 配置较少的工
作人员就可为群众办理一些较
为简便的政务服务。 比如办理
营业执照、 公章刻制、 税票申
领、 社保缴费等， 群众真没必
要跑很远的路到政务服务大厅
去申请办理， 就近就能办理，
岂不更方便？

笔者以为， “马上办一次
办就近办网上办” 四位一体，
相辅相成 。 从某种意义上来
说， 只有不断满足办事群众和
企业的个性化、 多样化的政务
服务需求， 才能更好提升政务
服务工作的质量和水平。 实现
“15分钟政务服务圈” 值得期
待， 也值得推广。

□周家和


